



CARITAS - CHILE

ERASMO ESCALA 1822 - FONOS 6966645 - 6989495 - CASILLA 13520 - CORREO 21 - SANTIAGO

TELEX 341377 - FAX 56-2 - 6966080

N80/4709-9

Luego de 16 años de dictadura, el pueblo chileno, mediante un tránsito ejemplar, ha reconquistado nuevamente la libertad democrática. Junto con esta reconquista, este país se encuentra ansioso de reconstruir una sociedad más humana.

Si bien es cierto, que -a la fecha- el proceso de transición ha sido ejemplar, no es menos cierto que el nuevo Gobierno está absolutamente consciente **del costo social sufrido por la gran mayoría del pueblo.** Sin embargo, hoy se encuentra **con recursos limitados para satisfacer las exigencias encubadas** -por largo tiempo- en las sacas de pobreza que no tenían otra alternativa que la esperanza de un futuro mejor.

El Gobierno ha adoptado medidas de carácter económico: aumento en la tributación, aumento del impuesto al valor agregado (IVA), sin embargo, éstas, no podrán satisfacer las justas demandas y las necesidades de los pobres.

Por otra parte, sin volver a rebatir el parámetro del ingreso per cápita como medio para constatar el retroceso o el avance de la pobreza, claramente inadecuado, no podemos dejar de establecer que, si bien es cierto, la macro economía ha tenido en Chile un auge **altamente aplaudido**, no sería justo dejar de afirmar que el costo social ha sido de proporciones inconmensurables, dentro del marco de la salud, vivienda, educación, empleo, entre otros.

¿ Qué ha significado el Programa Alimentario de la Comunidad Europea, implementado por Cáritas Chile, ONG ? y ¿ Qué implicancia tiene dicho Programa, en este momento histórico que vive el país ?.

El de resolver los problemas más urgentes y graves en una línea clara de cooperación, utilizando los alimentos, no sólo para cubrir las necesidades nutricionales básicas. (claramente precarias en el círculo de la marginalidad) sino como un medio para desarrollar capacidades productivas y de auto-gestión comunitarias. Este recurso alimentario ha permitido crear relaciones interpersonales necesarias para alcanzar metas comunes.

Esta última expresión, tiene sus raíces, en el hecho de que **"periferia"** no quiere decir solamente marginación, droga, soledad y violencia; a menudo, es el laboratorio de la **solidaridad**, donde nacen nuevas formas y nuevas ideas para ayudar a los "últimos" entrelazándose nuevas relaciones sociales y más experiencias de una voluntad renovada.

El nuevo modelo de desarrollo, puesto al centro de los debates a niveles internacionales, en los hechos, no ha enfrentado ni resuelto el problema de la marginación o el resultado ha sido simplemente marginal.

2092



CARITAS - CHILE

ERASMO ESCALA 1822 - FONOS 6966645 - 6989495 - CASILLA 13520 - CORREO 21 - SANTIAGO

TELEX 341377 - FAX 56.2 - 6966080

Las condiciones de vida en que viven los sectores marginales rurales y urbanos, están conformados por ciudadanos y, se debe decir con coraje **abandonados a sí mismos**, expuestos a una progresiva y constante marginación.

Es precisamente en estas zonas, donde se crea **un embudo de sombras con personas** que no cuentan y que se sienten más y más vaciadas de su propia dimensión humana. Es aquí donde crece la soledad, la angustia y la alienación.

¿ **Cómo combatir este fenómeno imperante ?**.

¿ **Cómo reencontrar la dimensión humana ?**.

Los libros y los Congresos por sí solos no bastan.

Pero si ciertamente, en el propio comportamiento humano. Existiendo variados tipos de comportamiento, para nosotros, lo que tiene valía es la gratuidad, el voluntariado, el estar junto a los otros, sin pedir un beneficio como contraparte. No estar presentes, motivados por un sentido de conveniencia.

El problema no puede ser resuelto sólo económicamente, dado que, aún contando con mayores disponibilidades, la situación no cambiaría mucho. El camino de salida es valorar -ciertamente con algún riesgo -una distinta colaboración entre el sector público y privado, (p.e. las ONG claramente dispuestas al servicio), tal vez, definiendo nuevas formas de convivencia.

Es una cuestión de fe. Se necesita intervenir, no tanto para **devolver el sentido** a los "**servicios sociales**", sino para restituir a los habitantes de las zonas marginales, **el sentido de la vida combatiendo el drama de refugiarse en sí mismos**.

El Programa Alimentario, ha tenido en buena parte, el beneficio de reencontrar el sentido de la vida. Veámoslo.

El hecho de llegar a una población marginal urbana o rural, dialogar con la gente de extrema pobreza, escuchar sus inquietudes y sugerencias para encontrar un camino de salida a su marginalidad, conjugar propósitos de esfuerzos comunes, llegar haciéndoles comprender que el aporte alimentario, puede constituirse en un sólido medio para el ahorro, etc., son actividades todas, que tienden al reencuentro de la dimensión humana, del sentido de la vida.

Breve análisis cualitativo y cuantitativo.

Dado que, aún se encuentra en ejercicio el Programa Alimentario'89, procederemos a referirnos al Programa 88, el cual, se encuentra evaluado, tabulado e informado.



CARITAS - CHILE

ERASMO ESCALA 1822 - FONOS 6966645 - 6989495 - CASILLA 13520 - CORREO 21 - SANTIAGO
TELEX 341377 - FAX 56-2 - 6966080

Cáritas Nacional aprobó un total **de 2.180 micro proyectos**, en el área socio-económica comunitaria. **Proyectos que fueron implementados en 25 Diócesis del país**, incluyéndose **31 proyectos** puestos en marcha por la oficina nacional.

Estas microrealizaciones se incertaron en 5 áreas determinadas.

1.144 proyectos (52.48%) beneficiaron la creación de nuevas fuentes de ingreso familiar, a través de la constitución de talleres laborales y fábricas caseras. Se propendió al mejoramiento de la calidad de vida del núcleo familiar, mediante la construcción de hornos de barro, cocinas brujas, secadores solares, etc.

606 microproyectos (27.80%) se implementaron a objeto de mejorar la infraestructura comunitaria.

- Autoconstrucción de viviendas;
- Construcción de pozos sépticos;
- Obtención de agua semi-potable;
- Construcción y/o reparación de puentes y caminos;
- Construcción y/o reparación de sedes sociales;
- Reparación de Escuelas rurales;
- Construcción y/o reparación de cementerios (para los pueblos es algo que tiene una expresión cultural).

248 proyectos (11.38%) beneficiaron directamente al sector campesino.

- Recuperación de suelos para la agricultura, a través de implementación de método anti-erosivos, drenajes, rotación de cultivos.
- Aumentar la producción y rendimientos de los cultivos, a través de: creación de huertos familiares y comunitarios orgánicos, construcción y/o reparación de canales de regadío, construcción de tranques de acumulación de aguas/lluvia.
- Construcción de invernaderos.
- Captación de terrenos para la reforestación.
- Capacitación en técnica agropecuaria, apicultura, porcinoecnia, arboricultura, ganadería, etc.
- Reforzar la organización campesina, a través de la constitución de fondos rotatorios de semillas y animales menores.
- Fomento al ahorro, para la adquisición de abonos, fertilizantes y herramientas de labranza.

144 proyectos (0.46%) se orientaron a programas de apoyo a cooperativas de vivienda y autoconstrucción.

2.180 proyectos, que beneficiaron a **928.000 personas en ocho meses de ejercicio programático** (queremos hacer notar que, este grupo meta, al comprobarse que son protagonistas de su propio desarrollo, da lugar a otros grupos humanos, para que sean beneficiados por otro período



CARITAS - CHILE

ERASMO ESCALA 1822 - FONOS 6966645 - 6989495 - CASILLA 13520 - CORREO 21 - SANTIAGO

TELEX 341377 - FAX 56-2 - 6966080

programático), en un 70% fueron implementados en áreas geográficas específicas y dirigidas hacia objetivos claros de desarrollo. La selección de los diferentes proyectos (de acuerdo a los requerimientos del desarrollo local), dependieron de las necesidades y prioridades particulares de cada una; basándose en el interés de la comunidad, la capacidad logística de los grupos involucrados y el potencial del proyecto para concretar objetivos de microdesarrollo. Por tanto, se patrocinaron proyectos vinculados, para evitar así que estos contribuyeran marginalmente al proceso de desarrollo comunitario.

Los proyectos implementados bajo el Programa de la Comunidad Europea, paulatinamente han ido colocando énfasis en la participación de los beneficiarios, en las distintas acciones, puesto que, es el eje a partir del cual, se pueden estructurar las estrategias de satisfacción de las necesidades básicas de las comunidades pobres, sean éstas urbanas o rurales.

Se está conciente que, los aspectos mencionados precedentemente no se logran con grandes sumas de dinero, sí a través de un incentivo alimentario, como se desprende de la evaluación conjunta realizada -en Chile- por Cáritas Alemana (contraparte de Caritas Chile, para el Programa Alimentario ante la Comunidad Europea) y la Comunidad Europea. De esta se desprende también que este programa alimentario ha constituido -de hecho- una instancia válida que ha generado esperanza al interior de los grupos humanos más deprimidos.

Ahora bien, esta breve síntesis se refiere al Programa de la Comunidad Europea, en el ámbito de la promoción humana y desarrollo. Sin embargo, existen situaciones tan graves de "abandono de grupos humanos" que la satisfacción de sus necesidades requiere de la **asistencia.**

- 100.000 niños abandonados y con serias carencias nutricionales, educados y alimentados en: Centros Abiertos, Centros de Recuperación Nutricional, Escuelas Básicas y Casas de Acogida.
- Atención a madres nodrizas, a través de policlínicos rurales y poblacionales (450 toneladas de leche).
- Atención nutricional a 7.000 ancianos, cobijados en Hogares de Ancianos.

Complementa esta suscita exposición, Programas de Desarrollo de parte de CARITAS y de Organismos Europeos que ha permitido promover y sólo por citar algunos, a 300 familias de las Diócesis de Osorno y Ancud, a través de la implementación del Proyecto X Región, cuyo objetivo es el mejoramiento sustancial del nivel de vida de los participantes en lo social, económico y cultural (apicultura y huertos familiares).



CARITAS - CHILE

ERASMO ESCALA 1822 - FONOS 6966645 - 6989495 - CASILLA 13520 - CORREO 21 - SANTIAGO
TELEX 341377 - FAX 56-2 - 6966080

- 160 familias de la Diócesis de Ancud, participantes del Proyecto "Promocional Social y Agrícola", cuyo objetivo es la implementación de granjas integrales.
- 150 familias campesinas de la Diócesis de Arica, participantes del proyecto "Mejoramiento Agropecuario" que involucra invernaderos y desarrollo de la piscicultura altiplánica.

Creemos que, una obra de esta naturaleza, en pos de los grupos más marginados y con claros objetivos de promoción humana, desarrollo y asistencia social, requiere de un período de tiempo adecuado que permita avanzar gradualmente en la consecución de las metas.

Por ello, proponemos un Programa de Asistencia Alimentaria por un período de 4 años (1991-1994) a razón de 12.000 toneladas anuales de alimentos.

Esto permitirá tejer una acción concreta en un marco de coordinación efectiva entre el Gobierno y la ONG-Cáritas, apuntando al crecimiento integral de la población postergada por largos años, haciendo creíble y visible la solidaridad e interdependencia entre los pueblos.

16. Agosto 90

P. Baldo Santi L., omd.

Vicepresidente Ejecutivo

CARITAS-CHILE